

DIALECTOLOGIA
Y SOCIOLINGÜÍSTICA
ESPAÑOLAS

ISBN: 84 - 7908 - 001 - 9.
Depósito Legal: A - 1034 - 1990.

Impreso en la Imprenta de la Universidad de Alicante

ÍNDICE

	Págs.
PRÓLOGO	9
INTRODUCCIÓN	13
I. PRESUPUESTOS TEÓRICOS Y METODOLÓGICOS	17
1.1. Oposición continuo/discreto	18
1.2. Oposición estándar/vernáculo	25
1.3. Delimitación entre coloquial y vulgar	33
1.4. Comunidad lingüística y comunidad de habla	45
1.5. El español como diasistema multilectal	49
1.6. Teoría y práctica	54
II. LINGÜÍSTICA HISTÓRICA Y DIALECTOLOGÍA ROMÁNICA	57
2.1. Lingüística histórica	58
2.2. Dialectología tradicional	66
2.3. Geografía lingüística	79

2.3.1. La geografía lingüística	79
2.3.2. Atlas lingüísticos españoles de grandes dominios y regionales	87
III. DIALECTOLOGÍA CONTEMPORÁNEA	107
3.1. Dialectología estructural	109
3.2. Dialectología social	117
3.3. Dialectología transformativa	126
IV. SOCIOLINGÜÍSTICA	135
4.1. Definición y direcciones	137
4.2. Análisis etnográficos de la comunicación	144
4.3. Estudios sobre la variación lingüística	148
4.4. Trabajos sobre multilingüismo	152
4.5. Sociolingüística histórica	159
V. CONCLUSIONES	167
ÍNDICE DE SIGLAS	173
ÍNDICE DE AUTORES	177
ÍNDICE DE GRÁFICOS	183
ÍNDICE DE TEMAS	185
BIBLIOGRAFÍA	193

PRÓLOGO

Nada más grato para mí que hablar del contenido de este libro. Acodado en el alféizar de mis propios trabajos, siento un especial interés por las cuestiones que aquí se debaten. Pienso que Francisco Gimeno, bien joven todavía, se plantea muchas cuestiones a las que intenta dar respuesta. Es la postura de cualquier investigador responsable. Pero cuando la meditación metodológica se traslada a unas cuartillas, la pretensión didáctica trasluce por doquier. Hace bien Francisco Gimeno en pensar en ese fondo silencioso e in-nominado que son sus propios alumnos. Porque este libro trasciende didactismo por doquier.

El investigador que ha redactado las páginas ha tomado postura muchas veces (ahí están sus propios trabajos), pero es un hombre libre, lo que niega cualquier dogmatismo. Sobra decir que su preocupación es responsable y equilibrada. Sin proponérselo, está dando vida a los planteamientos de Ortega: sí, ciencia es todo lo que puede ser discutido.

Francisco Gimeno discute, medita y elige. Esto se llama crítica, que es tanto como discernimiento. Y al ir separando tantas breñas que ocultan la vereda, busca el verdadero camino, que no otra cosa es el método. El autor sabe muy bien que la ciencia acucia con llamadas muy heterogéneas y que no todas pueden ser contestadas con el mismo tornavoz: lo que vale aquí, es inútil unos pasos más allá, o insuficiente al menos.

Quienes hacemos de la investigación uno de los principios que justifican nuestra vida, sabemos muy bien que las doctrinas evolucionan, pero que la más avanzada de hoy poco diría si no tuviéramos